

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx

EL Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

AUDACIA DE UN LADRÓN

Como prueba de la audacia y tranquilidad de algunos ladrones de trenes, vamos a referir un suceso que ha sido conocido en Madrid por informes particulares.

Un jefe de la Guardia Civil de la región levantina regresaba de una visita a los puestos de su Comandancia, cuando en una de las estaciones del tránsito subieron al departamento de primera clase que ocupaba dos caballeros bien trajeados, ocupando uno de ellos asiento junto al militar, y el otro en el de enfrente.

Siguió el tren su marcha, y como siempre acontece, los tres viajeros, al poco rato, entablaron animada charla.

Al fin uno de ellos, el que iba frente al militar, dijo que le rendía el sueño, y se tendió en su asiento, se arropó con la manta de viaje y a los pocos momentos roncaba como un bendito.

El otro viajero interrumpió su conversación con el jefe de la Guardia Civil para convencerse de que estaba verdaderamente dormido, y continuó el diálogo diciendo:

—¿Ha visto usted mi primo? Siempre ha sido igual; en cuanto sube al tren se queda dormido, sin preocuparse de lo que pueda ocurrirle.

—Hombre, como vamos aquí nosotros— se aventuró a decir el militar.

—No, si es igual; si fuera solo haría lo mismo, y eso que muchas veces le hemos advertido que pueden quitarle los muchos miles de pesetas que suele llevar encima.

—En verdad que si lleva dinero...

—Ya lo creo; verá usted.

Y al decir esto, el viajero se levantó, y sin aparentemente tomar precauciones, metió la mano en el bolsillo del dormido y le sacó la cartera, que examinó, enseñándola al militar.

—¿Ve usted?—le dijo, mostrándole los billetes—, veintidós mil pesetas. Un día va a tener un disgusto.

Dicho esto, se acercó otra vez al dormido para meterle la cartera en el bolsillo, le arropó y se sentó de nuevo.

Poco tiempo después se levantó, y viendo que el departamento contiguo estaba vacío, dijo al militar con sonrisa amable:

—Como aquí tampoco hay nadie, voy a dormir yo también; usted cuidará de mi primo.

—¡Bien ha dormido usted!

—Sí; duermo bien en el tren.

—Ya me lo dijo su primo.

—¿Qué primo?

—¿Cómo? ¿El caballero que subió con usted en Albacete...?

—No le he visto en mi vida.

—¡Pues si le sacó a usted la cartera!

El militar se levantó a mirar, pero en el otro departamento no había nadie; el viajero había desaparecido.

En tanto, el durmiente se registraba nervioso, y al fin exclamó:

—Me han robado la cartera con 20.000 pesetas.

El militar, sin atreverse a mirarle, contestó con voz sorda:

—Pero, Señor, y en mis mismas narices!

CURACIÓN DE LA DIABETES?

Según informes recogidos en varios periódicos, parece indicarse haber llegado casualmente a conseguir un nuevo procedimiento para obtener la curación de la diabetes.

Realmente, de ser ciertos, es indudable haber dado un gran paso en la Medicina, ya que la mencionada enfermedad, a más de ser frecuente, cede con dificultad a los tratamientos empleados hasta ahora para conseguir su curación.

Tan saludable efecto es debido al «Eucalipto colosea».

No obstante, deben ser acogidas estas noticias con grandes reservas, pues en casos análogos, en los que también se creyó haber encontrado medicamentos de iguales efectos curativos para otras enfermedades, vinieron luego las observaciones metódicas y detenidas a demostrar

que únicamente se trataba de fantasías y buenos deseos.

Conviene recordar igualmente que en otras ocasiones y seguidamente de tan sorprendentes noticias aparecían en el comercio «específicos» fabricados a base del medicamento origen de tan maravillosas curaciones.

Únicamente a título de información es recogida esta noticia, que hasta no estar debidamente sancionada no debe pasar de ser, cuando más, una esperanza.

¿TELÚRICAS O MAGNÉTICAS?

Dice un colega de Madrid:

En la mañana del martes, y a la hora de las ocho, se ha producido un fenómeno meteorológico, no corriente, hasta el extremo de que no se recuerda otro semejante desde hace unos cuarenta años.

Consiste el fenómeno telúrico en el paso de un astro en sentido contrario al movimiento de la tierra, estableciendo lo que se llaman corrientes telúricas o contrarias a la electricidad, de tal magnitud, que quedaron interrumpidas todas las líneas telegráficas desde las ocho hasta las doce en punto.

El fenómeno se ha producido de Oriente a Noroeste, y hay noticias de que su influencia se ha dejado sentir primero en Francia y después en Inglaterra.

Seguramente en otras muchas regiones de la tierra se habrán sentido los efectos meteorológicos del telurismo.

Hasta ahora sólo se conoce una impresión del Observatorio del Ebro, que dice que ha coincidido el paso con una mayor exhibición de las manchas del sol.

Como decimos, desde hace cuarenta años no se ha verificado un fenómeno semejante, y el anterior sólo duró unos veinte minutos, y el actual unas cuatro horas.

Con estos fenómenos se relaciona el enorme calor de estos días, que hoy es insufrible y persistente.

De este asunto hablaron con los periodistas el ministro de la Gobernación y director de Comunicaciones, en la forma que hemos expuesto.

Esta tarde, a las cinco, aproximadamente, hemos visitado a los técnicos de los observatorios Astronómico y Meteorológico para adquirir detalles sobre el fenómeno que los ministros de la Gobernación y director de Correos calificaron de telúrico.

En ambos observatorios nos recibieron con exquisita amabilidad los señores astrónomos de guardia.

Les pedimos ampliación a las noticias facilitadas por el señor Burgos y Mezo y las causas que podían haber motivado el fenómeno dicho.

En ambos observatorios nos han contestado que no había habido tal fenómeno, y que de haberlo, telúrico, desde luego, no ha sido.

Durante toda la mañana hemos hecho observaciones telúricas y nada anormal se ha notado; tanto, que hemos podido comunicar telegráficamente como de ordinario.

El fenómeno, caso de haber existido, será magnético, y en ese caso sólo podrá dar detalles minuciosos el Observatorio de San Fernando, único que hay en España en condiciones de hacer estas observaciones, pues el de La Cartuja también está destinado a los fenómenos meteorológicos.

Antes se podían hacer también en el de Madrid, y hasta hace pocos años hubo establecido un servicio especial, observaciones magnéticas, pero desde que se establecieron las líneas de tranvías con tracción eléctrica no ha sido posible seguir haciéndolas.

Conste, pues—terminaron diciendo nuestros amables informadores—, que el fenómeno, de haber existido, ha sido magnético y no telúrico, y que, por lo tanto, sólo el Observatorio de San Fernando les podrá facilitar a ustedes datos completos sobre el mismo.

Muy agradecidos nos despedimos de los estudiosos técnicos de dicho Observatorio, y aquí

estamos esperando a que el telégrafo o el teléfono nos traigan noticias confirmatorias o negativas del fenómeno presentado a los periodistas en una de sus conversaciones por el señor Burgos y Mazo.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

Hace días que regresaron a Palma los comisionados por la Junta de aceiteros, que habían ido a Valencia para preparar la expedición de aceite.

Estos señores vienen disgustados por la poca atención de que han sido objeto por parte de aquellas autoridades, las que al reclamar las partidas de aceite de referencia, les dijeron, que efectivamente quedaba en depósito la cantidad, que sin la orden expresa de entrega, del Ministro de Abastecimientos, no podían cumplimentar la operación.

Nuestros comisionados que marcharon sin la orden de referencia y si, con un sencillo telegrama del Ministro, tuvieron que regresar a Palma, para documentarse mejor.

Hoy, parece, que en este Gobierno Civil, ha sido entregada la tal orden, que obraba aquí, por cierto desde hace bastantes días, con la cual, partirán de nuevo los comisionados el próximo jueves para recoger la mercancía.

Además, el señor Gobernador ha puesto un extenso telegrama al Ministro de Abastecimientos, dándole cuenta del proceder poco correcto observado para con los mallorquines, por las autoridades de Valencia.

—Dicen de Madrid que los Diputados de la Unión Monárquica Nacional han visitado al Ministro de Instrucción Pública para pedirle que en los próximos presupuestos se consiguiera la cantidad necesaria para confeccionar el Diccionario de la Lengua Catalana.

El ministro prometió atender la petición y ofreció también que hasta que se vote el presupuesto verá el medio de atender al Canónigo señor Alcover para que este continúe los trabajos que en este sentido está realizando.

Por otra parte don Gabriel Alomar ha pedido al ministro de Instrucción Pública que no conceda la subvención pedida para la formación del diccionario de la Lengua Catalana del Canónigo Alcover, pues entiende que se trata de una maniobra política contra el Institut d'estudis Catalans.

DEL EXTRANJERO

París.—«El Eclair», en un artículo consagrado a M. Poincaré, escribe:

«El día en que M. Poincaré deje el Eliseo, no le quedará de los bienes que posea cuando en él entró más que un recuerdo. Sus escrúpulos han llegado hasta a pagar por cuenta personal los gastos enormes que ordinariamente son cubiertos por créditos especiales.

Monsieur Poincaré no ha querido nunca agotar esos créditos que han vuelto al presupuesto. Hay más, la guerra, como todos sabemos, ha multiplicado los sufrimientos y las miserias de todas clases.

El Presidente de la República, por una parte, y madame Poincaré por otra, han constituido en el Eliseo un verdadero ministerio de la caridad, que dirigen. Es tal vez anticonstitucional. ¿Quién se atrevería a reprochárselo?

El presupuesto anual de ese ministerio, cuya discreción no es menor que la actividad, es superior con mucho a medio millón. Haced ahora una pequeña adición, seguida de una sustracción, y comprenderéis que M. Poincaré no tiene hoy día de los bienes adquiridos por su trabajo, más que un recuerdo.

El problema de la vida va a imponerse, pues, mañana al jefe del Estado cuando no sea más que un simple ciudadano.

¡Qué enseñanza de lección de alta moralidad para todos los que dirigen durante esos terribles años en que Francia ha sacrificado sus mejores hijos y no han tenido otro cuidado que el

de edificar su propiedad personal a favor de la confusión creada por las desdichas públicas!

Pueden apreciarse diversamente las opiniones políticas del Presidente de la República, M. Poincaré; pero no hay ni un francés digno de ese nombre, que no deba entregarse ante el magnífico ejemplo de valor moral, de alta honradez y de noble desprendimiento que nos ha dado.

Monsieur Poincaré merece ser lo que la Historia llamará el Presidente de la victoria.»

SECCION LOCAL

A iniciativa de las autoridades y de algunos particulares se trata de dar este año a las fiestas de San Agustín mayor atractivo del ordinario, incluyendo en el programa números nuevos y, si es posible, hacer que duren los festejos desde el jueves 28 hasta el domingo 31.

Tendiendo a esto se ha tenido ya una reunión preparatoria sin acordar nada en definitiva, pero quedando los convocados en volver a reunirse el lunes próximo.

Lo que sí puede darse como seguro, por haberlo afirmado un co-empresario de la Plaza de Torres, es la organización de una gran solemnidad taurina para el próximo día 28, festividad de San Agustín. Para la lidia del ganado, que será de la vacada de D. Sabino Flores, han sido ajustados los afamados diestros de cartel en Madrid Francisco Tamerit (Chaves) y Antonio Berenguer, que tanto éxito obtuvieron últimamente en la Plaza de Palma.

Según noticias se trata de una corrida seria, ya que para ella han sido contratados también picadores.

En el tren de esta mañana ha llegado procedente de Lluch la colonia de maestros que dirige nuestro buen amigo y paisano el Inspector de 1.ª enseñanza D. Juan Capó.

En la estación les han recibido el Sr. Mora, Ecónomo, los Rdos. señores D. Miguel Caldenty y D. Juan Capó, el maestro señor Alomar, el señor Riera, de Sineu, la Sra. D.ª Amparo Serra y la Srta. Apolonia Adrover, maestras.

Se han dirigido a la Casa Consistorial, en cuyo salón les ha recibido la Junta Local de 1.ª enseñanza en pleno, presidida por el Alcalde D. Nicolás Bordoy.

Allí se les ha obsequiado con pastas, cigarros y licores. El Sr. Bordoy, en nombre de la Junta que preside, les ha dado la bienvenida, poniendo a disposición de la Colonia el salón de sesiones.

El Sr. Ecónomo ha saludado a los maestros deseando que la Virgen de San Salvador les patrocine como lo ha hecho la de Lluch y haciendo votos para que a los adelantos de la pedagogía moderna se una la fe de los maestros antiguos, ya que la verdadera pedagogía es la que se basa en el temor de Dios.

En nombre de todos los maestros ha contestado el Sr. Capó, agradeciendo al Alcalde sus ofrecimientos y afirmando al Sr. Ecónomo que jamás se separará de las Escuelas mallorquinas la pedagogía de la fe.

Salvas de aplausos resonaron al final de cada discurso.

Deseamos que les sea grata su estancia entre nosotros y provechosos los resultados que obtengan de las conferencias.

El Ayuntamiento acaba de establecer, llenando una necesidad hace tiempo sentida, un puesto de reposo público en los bajos de la Casa Consistorial, para que a él puedan acudir los compradores a comprobar la exactitud del peso de los artículos que adquieren.

Es una medida plausible, cuya sola adopción es ya bastante para evitar muchas sisas, si es que había algún vendedor aficionado a ellas.

En la capilla de San Francisco de nuestra iglesia parroquial han contraído matrimonio esta mañana el joven D. Juan Parera Galmés y la bella señorita D.ª Francisca Sureda Matas.

La unión ha sido bendecida por el hermano de la contrayente, Rdo. D. Jaime Sureda, actuando de padrinos por parte del novio D. Juan Parera Vicario de La Pobra y D. Lorenzo Galmés Nadal, y por parte de la novia D. Miguel Riera maestro de Sineu y D. Antonio Sureda.

Deseamos a los recién casados muchas felicidades en su nuevo estado.

En la noche del martes, el vecino de este Salvador Vadell Rigo fué víctima de una agresión que estuvo a punto de originarle la muerte. Estaba guardando varias reses en una finca del predio Son Pou, y de repente se vió derribado al

EGMAR - A. E. G.
LA MEJOR LAMPARA POR SU DURACION Y ECONOMIA EN EL CONSUMO

VENTA AL POR MAYOR:

A. E. G. THOMSON HOUSTON IBERICA (S. A.)

DELEGACION PARA BALEARES: PLAZA DE CORT, 4 — PALMA

Depósito en esta: BANCO DE FELANITX

suelo por una pedrada en la cabeza; al incorporarse, otra pedrada le hirió y luego otras, produciéndole varias heridas de gravedad. Auxiliado por los que con él viven en aquella casa de campo, fué llamado el médico y se le administraron los últimos sacramentos por inspirar serios temores su estado. Hoy sigue el herido relativamente bien, habiendo esperanza de salvarle.

La guardia civil y el juzgado intervienen en el esclarecimiento del hecho, que se cree motivado por resentimientos por la actuación del Vadell como guarda jurado de la sociedad «Fomento Agrícola». Fundada en ciertos incidentes acaecidos anteriormente y en las averiguaciones de ahora, la benemérita ha detenido a dos sujetos, cabreros de oficio, a quienes ha puesto hoy a disposición del juzgado de primera instancia.

Los habituales veraneantes en nuestras playas, aquel crecido número de familias que con su presencia dan aspecto de población populosa a los grupos de casas que circunvalan nuestro hermoso puerto, se disponen a abandonar aquella deliciosa residencia precisamente en los momentos en que los rigores del tiempo, como aletargados hasta ahora, despiertan briosamente cual si quisieran anunciar el comienzo del verano.

Efectivamente, la benignidad de la temperatura que disfrutábamos antes de principios de esta semana, contrasta exageradamente con el ambiente cálido, verdadera imitación del Simún, que nos vemos precisados a respirar.

Pocas veces suele presentarse tan inopinada y excesiva un alza en la temperatura. Con decir que el termómetro señala 26 grados en las primeras horas de la mañana, cuando aun el sol no ha tenido tiempo de recalentar tierra y paredes, y que al mediar el día, en puestos de sombra y al aire libre la tasa oficial no es menor de 33 grados, es bastante para que pueda comprenderse lo incómodo de todos los trabajos, no sólo del campo, sino también de cualquier taller.

La recolección de la almendra viene este año algo anticipada, por haberlo impuesto así la madurez de dicho fruto. Son pocos los propietarios que no se ocupen desde hace días en esta operación, que por cierto no durará mucho, pues la cosecha resulta escasa como no se había visto hace muchos años.

Menos mal que la escasez se verá bastante compensada por la elevación de precios. Los comerciantes se desviven por hacer adquisiciones de almendra, habiéndose hecho alguna operación a razón de 62'50 pesetas hectolitro.

La Alcaldía de esta ciudad ha publicado un bando recordando a los cosecheros la obligación que tienen de presentar en las oficinas municipales una relación jurada de los productos recolectados en la última cosecha.

Otro bando de la misma autoridad ha advertido a los contribuyentes que la cobranza voluntaria del segundo trimestre de los repartos sustitutos de consumos estará abierta al público por un plazo de 20 días que termina el 26 del actual, en la inteligencia de que después se perseguirá a los morosos por la vía de apremio.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado el día 11 del corriente resultó premiado con 400 pesetas el billete número 2281, despachado en la Administración de esta ciudad.

El precio del almendrón sigue en alza sostenida, siendo la demanda muy activa. Hoy se paga en este mercado a razón de 170'00 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

Un telegrama de Barcelona dió la noticia de que un vecino de Felanitx llamado Bernardo Gayá Estelrich, fué víctima de un timo.

En el Paseo de Colón trabó amistad con dos desconocidos que le entregaron un sobre con tres mil pesetas para que las llevara a cierta dirección. Le hicieron dar como garantía 360 dollars

en papel, 250 pesetas y un reloj y una cadena de oro. Más tarde Gayá, consternado, vió que el sobre contenía solamente recortes de diario y denunció el hecho a la policía.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 9 de Agosto de 1919

La presidió el primer Teniente de Alcalde don Nicolás Bordoy Nadal con asistencia de 3 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses, la suma de 11'92 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se autorizó a Francisco Obrador Riera para cerrar con pared una finca rústica que posee en Cas-Concos.

Se concedió permiso a Francisco Oliver Ferrer para levantar una nueva casa en la barriada de Portó Colom.

Se acordó que la petición de permiso para realizar obras, que presenta D.ª Francisca Binimelis, pase a informe de la respectiva Comisión.

Se concedió permiso a Antonio Vaquer para abrir dos ventanas en la fachada de su casa calle de la Caridad.

Se aprobó el justiprecio hecho por los peritos del trozo de solar de una casa de la calle del Pozo de la Villa, que cede para vía pública Gabriel Colom Sagrera.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse constituido la Mancomunidad de pueblos rurales de esta isla, el día 7 del presente mes en la ciudad de Inca, bajo las mismas bases aprobadas.

Se presentaron seis denuncias hechas por la guardia rural durante la presente semana.

Se enteró el Ayuntamiento de un Real Orden sobre el cumplimiento del Reglamento de Mataros.

Y se levantó la sesión.

Finca rústica en venta

Se desea vender una finca rústica, sita en el predio Can Alou, de cabida de unas cuatro cuarteradas y media, poblada de almendros, algarrobos y algunas higueras, con una casita y en ella su correspondiente cisterna.

Para informes, dirigirse a Juan García, calle Juavert, número 26.

LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes del sorteo del día 21, a 5 pesetas décimo.

También se puesto a la venta en esta Administración el billete número 10533, correspondiente al sorteo de Navidad.

ESTANTERÍAS

Debiendo desmontarse la droguería y ferretería que D. José Forteza tiene instalada en la calle Mayor n.º 26, se venderán las estanterías cerradas y abiertas pertenecientes a dicha tienda. Informes en la misma casa.

SE COMPRA

toda clase de trapos, hierros, metales, libros viejos, lana de colchones, correas de maquinaria de cuero, guarniciones de caballería de todo tamaño, ropas y zapatos de caballero y señoras, sacos y telas para embalaje, cadena de toda medida, herramientas para trabajo y toda clase de objetos usados que se desee vender para el remate.

PAGO EN EL ACTO DE LA COMPRA

Dirigirse a JUAN BARCELÓ. Calle de la Roca, 16. Felanitx.

CASA PARA ALQUILAR

Lo está una de la calle del Call, señalada con el número 38 y que reúne todas las comodidades más necesarias.

Informarán en la misma casa.

IMPRESA DE B. REUS